

SOIGNER ET PRENDRE SON

À TOUS LES ÂGES DE LA VIE

300 médecins et 900 soignants

800 lits et places dont 250 en cancérologie

80 000 séjours en hospitalisation par an

110 000 consultations médicales par an



Notre activité de santé est concentrée en Île-de-France et se développe sur deux axes à forts enjeux : la cancérologie et les maladies chroniques invalidantes (obésité, diabète, maladies respiratoires...). Nous sommes l'un des rares opérateurs à pouvoir proposer un parcours complet en cancérologie, du diagnostic à l'après-cancer. L'offre de soins couvre aussi d'autres spécialités: chirurgie de l'adulte et de l'enfant, maternité, gériatrie, diabète, nutrition... Notre démarche commune associe l'excellence médicale à une grande attention à l'autre, pour soigner autrement.

ACCROÎTRE

L'ACTIVITÉ SANITAIRE

L'année 2023 a été marquée par une croissance d'activité globale de 7,5 % pour les quatre établissements de santé de la Fondation Cognacq-Jay, avec une dynamique particulièrement forte à l'Hôpital Franco-Britannique, qui réalise 20 % de croissance. Cette hausse remarquable dans un contexte de pénurie de recrutement de soignants est le fruit de l'engagement sans faille des professionnels de chaque établissement.

'Hôpital Franco-Britannique a connu un essor important de son activité entre 2022 et 2023 grâce à l'arrivée de nouvelles équipes médicales et aux efforts réalisés pour renforcer le recrutement du personnel soignant dans un contexte de pénurie.

On notera plus particulièrement une croissance de 13,3 % du nombre de séjours hospitaliers et 11 % de passages supplémentaires aux urgences.

L'établissement s'est également impliqué dans le lien ville-hôpital en contribuant à la constitution d'une communauté professionnelle territoriale de santé (CPTS). Enfin, l'organisation de dix conférences médicales à destination de 150 médecins de ville en 2023 a contribué à valoriser l'offre médicale de l'établissement et à améliorer le parcours de santé des patients.

Une activité accrue pour mieux répondre aux besoins de santé du territoire

Malgré un chantier de réhabilitation en cours qui a entraîné la fermeture de 25 % des lits durant plusieurs mois, l'Hôpital Forcilles est parvenu à maintenir et même à accroître son activité. L'ouverture du centre de soins non programmés a entraîné une augmentation de près de 142 % du nombre de consultations sur 2023, avec plus de 10 250 passages et des consultations possibles jusqu'à 21h00 depuis le mois d'octobre 2023. L'activité de l'hôpital

de jour a également connu une hausse de 12 % en 2023, qui s'est traduite par la réorientation d'une partie du programme immobilier, afin de donner encore plus de place à cette activité ambulatoire, plébiscitée par les patients. Cela illustre bien le dynamisme de l'hôpital, qui répond à d'importants besoins en offre de santé du territoire.

« Un patient sur deux à la Fondation Cognacq-Jay vient pour un motif en rapport avec le cancer. Cette activité représente 37 000 patients hospitalisés par an et 250 lits d'hôpital dédiés.»

Jean-Noël CollinDirecteur médical
de la Fondation Cognacq-Jay



HÔPITAL FRANCO-BRITANNIQUE - LEVALLOIS-PERRET

LA PLUS FORTE HAUSSE DE NAISSANCES D'ÎLE-DE-FRANCE

Malgré un taux de natalité national en baisse, la maternité de l'Hôpital Franco-Britannique connaît une croissance de 8 % de son nombre d'accouchements en 2023. Une croissance particulièrement remarquable quand la dynamique moyenne des naissances en France, cette année, est de -6.6 %.

En 2023, l'Hôpital Cognacq-Jay a augmenté ses capacités d'accueil en ouvrant 12 lits d'hospitalisation supplémentaire en nutrition, 23 nouveaux lits d'hospitalisation en oncologie et quatre places d'hôpital de jour en unité de soins palliatifs. Cette évolution vise à répondre à la demande croissante de services de santé dans ces domaines spécifiques. Le nombre de personnes accueillies en hospitalisation en 2023 s'élève à 1 958 patients, marquant une augmentation proche de 10 % par rapport à l'année précédente.

Une croissance d'activité soutenue par l'ouverture de nouveaux services et unités, voire par des chantiers d'extension

La Clinique Saint Jean de Dieu a également vu son activité croître et se développer. En 2023, plus de 20 000 séjours ont été réalisés en chirurgie, cancérologie et endoscopie. La chirurgie a connu une croissance de 3,7 % et le volume de prise en charge de 787 cancers du sein représente 10 fois le seuil annuel requis pour cette activité. Afin de soutenir cette demande forte, la Clinique a ouvert une nouvelle unité de production des chimiothérapies de plus de 50 m² aux dernières normes, qui laisse envisager des croissances futures. Cette extension fait suite à l'ouverture d'une stérilisation centrale et d'un service d'imagerie de pointe et précède les travaux de rénovation des blocs opératoires, qui débuteront en 2024.

«La Clinique est fière d'avoir obtenu le meilleur score de satisfaction patient en hospitalisation complète et la 3º place en chirurgie ambulatoire à Paris.»

(Enquête nationale e-Satis 2023)

Sébastien LatasteDirecteur de la Clinique
Saint Jean de Dieu

HÔPITAL COGNACQ-JAY - PARIS 15°

OUVERTURE D'UN HÔPITAL DE JOUR DE SOINS PALLIATIFS

Avec 45 ans d'expérience, l'Hôpital Cognacq-Jay est un acteur reconnu des soins palliatifs en Île-de-France. Le service de 36 lits a ouvert quatre places d'hôpital de jour en 2023. Le but est d'évaluer et soutenir le patient et ses proches, pour assurer un maintien dans le lieu de vie dans les meilleures conditions et pour anticiper les situations d'urgence.



HÔPITAL FORCILLES - SEINE-ET-MARNE

TOUJOURS PLUS PRÈS DES FRANCILIENS

L'offre de santé de proximité ne cesse de se développer avec 40 000 consultations spécialisées en 2023 et le développement d'un centre de soins non programmés, qui donne accès à des médecins généralistes sans rendez-vous, ainsi qu'à un service de garde médicale la nuit et les jours fériés. Une opportunité précieuse dans un département touché par la désertification médicale.

FONDATION COGNACQ-JAY RAPPORT D'ACTIVITÉ 2023

INNOVER

AU SERVICE DES PATIENTS

Les équipes médicales et soignantes des quatre établissements de santé de la Fondation Cognacq-Jay sont continuellement mobilisées pour chercher et trouver des solutions nouvelles, afin de répondre plus efficacement aux besoins des patients, tant du point de vue de l'excellence médicale que de la construction d'un accompagnement global et personnalisé.

Docteur Julien Seror Chirurgien cancérologue sénologue à la Clinique Saint Jean de Dieu

L'anesthésie locale en chirurgie du cancer du sein est une innovation unique en France.

Le maître-mot dans le développement de la prise en charge du cancer du sein aujourd'hui est la désescalade. Elle a pour objectif de diminuer la douleur des traitements et leurs conséauences. Nous avons appliqué la désescalade à l'anesthésie en passant de l'anesthésie générale à l'anesthésie locale. On fait exactement les mêmes gestes chirurgicaux avec la même qualité carcinologique que sous anesthésie générale, mais avec des suites d'opération beaucoup moins lourdes et une récupération plus rapide.

'Hôpital Franco-Britannique a, par exemple, investi dans les techniques de radiologie interventionnelle dans le but d'obtenir des images diagnostiques et de procéder à des interventions médicales très peu invasives. On réduit ainsi la douleur et le risque d'infection, ainsi que la période de convalescence en hospitalisation.

Dans la même perspective, les équipes de la Clinique Saint Jean de Dieu travaillent pour un retour à domicile des patients au plus tôt, en toute sécurité. Ainsi, 82 % des actes se font en ambulatoire et la durée moyenne de séjour en hospitalisation complète a été réduite à 2,17 jours en 2023.

Moins de temps à l'hôpital et dans des conditions exemplaires

Le fait de prendre soin passe aussi par la mise en place des meilleures conditions d'accueil possibles. Ainsi, l'Hôpital Forcilles a investi plus de 900 000 euros en 2023 pour l'amélioration de la qualité de vie des patients et des conditions de travail des professionnels.

Fait marquant et révélateur, Madame Brigitte Macron, en sa qualité de présidente de la Fondation des Hôpitaux, a honoré l'établissement de sa présence en avril 2023 pour l'inauguration de la nouvelle salle de ressourcement dédiée aux professionnels. Au-delà de l'engagement des salariés, la participation active des bénévoles est essentielle pour maintenir la motivation des patients durant leur séjour. L'Hôpital Cognacq-Jay a renforcé, en 2023, l'intégration de ses partenaires associatifs au sein de ses services et a aménagé une salle spécialement dédiée.

Inventer ensemble pour avancer collectivement

Une formation de pair à pair sur la simulation des gestes d'urgence a débuté entre établissements en 2023. 11 sessions ont été organisées pour 80 personnels formés, avec un taux de satisfaction des équipes de 19,5/20. Nos établissements de santé ont obtenu un financement de l'ARS IDF par appel à projets pour construire une offre de santé digitalisée établissant un lien avec le patient en amont et en aval de sa venue. Après une année d'engagement collectif, 330 patients utilisent l'outil dans leur parcours de soins et la moitié d'entre eux le font déjà de manière régulière.



MON LYMPHŒDÈME EN VACANCES : 4° ÉDITION !

L'Hôpital Cognacq-Jay a obtenu, en 2023, la reconduction de sa labellisation comme centre national de référence des maladies rares en lymphologie. Il organise chaque été à la Villa Cognacq-Jay un séjour d'éducation thérapeutique pour les jeunes patients atteints de lymphædème, qui apprennent à vivre sereinement avec cette maladie.



CLINIQUE SAINT JEAN DE DIEU - PARIS 7°

PAIR-AIDANCE ET PÉDAGOGIE

Depuis 2023, une patiente partenaire diplômée accompagne et soutient les patients pendant leur parcours en cancérologie, en lien avec les professionnels de la Clinique. Un film animé a également été réalisé pour parler du cancer aux enfants. Il les aide à mieux comprendre le parcours de soins de leur parent et à exprimer leurs émotions. Co-construit avec des patients et leur famille, ce film a été primé aux Trophées de l'engagement de la Fondation Cognacq-Jay.



ATELIER COGNACQ-JAY - PARIS 6°

+27%

de bénéficiaires en 2023

Avec une équipe salariée intégralement renouvelée et une équipe bénévole étoffée, L'Atelier Cognacq-Jay a pu accueillir 200 nouveaux bénéficiaires touchés par un cancer en 2023, soit 4 642 passages pour une activité de mieux-être. Les proches aussi ont pu être accompagnés avec la création d'un groupe de parole mensuel animé par une psychologue et une enseignante en méditation.

HÔPITAL FRANCO-BRITANNIQUE – LEVALLOIS-PERRET

PLUS PRÉCIS ET MOINS INVASIF

L'activité d'endoscopie s'est désormais enrichie d'une assistance en intelligence artificielle qui détecte les anomalies invisibles à l'œil nu et établit un diagnostic plus précoce, améliorant le pronostic et réduisant la lourdeur des traitements. La chirurgie d'ablation de la thyroïde ne laisse plus de cicatrices lorsqu'elle est réalisée dans cet établissement, grâce à une technique innovante importée d'Asie, qui consiste à effectuer les gestes par voie endoscopique sans recourir au scalpel.

FONDATION COGNACQ-JAY RAPPORT D'ACTIVITÉ 2023